

Ils sont les anges gardiens des routes vauclusiennes

Se rendre au travail, emmener les enfants à l'école, aller à la salle de sport... Pour tout cela, il faut prendre la route. Chaque jour, 24/24h, des agents assurent la sécurisation et l'entretien des axes départementaux.

Publié le 07 novembre 2024



Bernard Frattesi et Francisco Lora travaillent tous les deux au centre routier de Vaison-la-Romaine.

Veste jaune fluorescente enfilée, Bernard Frattesi et Francisco Lora descendent du camion de patrouille. Le panneau lumineux sur le toit du véhicule est activé. Le binôme s'empresse de remplacer un cône de signalisation manquant dans un virage de la RD 975, en direction d'Orange. Cette semaine, les deux agents du centre d'entretien et d'exploitation routière (CEER) de Vaison-la-Romaine sont d'astreinte et sillonnent les routes départementales du secteur.

Ils vérifient qu'il n'y ait pas de panneau de signalisation absent ou détérioré, qu'il n'y ait pas de nids de poule dans la chaussée, de branches d'arbres tombées, de déchets déposés... Ils interviennent aussi en cas d'accident, pour sécuriser les lieux et mettre en place des déviations le temps de l'intervention des secours... « *Notre mission est de venir le plus rapidement possible et pallier l'urgence. On doit faire en sorte que les usagers soient tranquilles. On est un peu les anges gardiens de la route* », souligne Francisco Lora. Lui et son compère parcourent en moyenne 200 km par jour lors de leurs patrouilles et remplissent un carnet de bord qui recense leurs interventions et observations. Ils peuvent être appelés 24/24h durant leur semaine d'astreinte. Grâce à ce système, il y a toujours

des agents sur les routes départementales, même le week-end et les jours fériés.

2 384 km de routes départementales en Vaucluse

Le Département de Vaucluse endosse pleinement la compétence « exploitation et entretien des routes départementales ». Pour cela, il s'appuie sur quatre agences routières : Vaison-la-Romaine donc, Carpentras, L'Isle-sur-la-Sorgue et Pertuis. « Chaque agence gère un territoire défini, explique Jean-Firmin Bardisa, chef de l'agence routière de Vaison-la-Romaine. La nôtre se charge de la commune de Vaison et de 41 communes du Haut-Vaucluse, de l'Enclave des papes, de la plaine du Rhône, du Nord du Ventoux... On est mitoyen avec trois départements: le Gard, la Drôme et l'Ardèche. »



Jean-Firmin Bardisa est chef de l'agence routière de Vaison-la-Romaine.

Au total, l'agence de Vaison-la-Romaine couvre un maillage de 588 km sur les 2 384 km de routes départementales qui nervent le département. De chacune des quatre agences routières, dépendent plusieurs centres d'entretien et d'exploitation routière (CEER). Il y en a onze au total dans le département, dont quatre qui sont reliés à l'agence de Vaison-la-Romaine : Vaison même, Valréas, Orange et Bollène-Mondragon.

« Un service public de proximité »

En plus des interventions imprévues sur les routes, comme lorsqu'il a fallu sécuriser plusieurs routes inondées par la crue du Rhône en octobre, les agents accomplissent toute une liste de travaux programmés : réparation de chaussées, curage des fossés, entretien des véloroutes, changement des panneaux qui perdent leur caractère réfléchissant au bout d'un certain temps... « On se charge aussi du fauchage qui est fait régulièrement et de façon raisonnée pour favoriser la biodiversité », poursuit Jean-Firmin Bardisa.

Lorsque le froid s'installe, un gros travail s'enclenche pour assurer la viabilité hivernale. Grâce à un mélange de sel et d'eau, les agents déneigent et limitent le verglas sur les zones à risque. Les tâches diffèrent beaucoup en fonction du moment et des secteurs, comme le relate le chef de l'agence routière : « On a des routes à forte circulation comme l'ex-Nationale 7 et a contrario des petits chemins de campagne peu fréquentés. L'altitude va de 20 à presque 2000 m. Le type d'interventions sur une grande route dans la vallée du Rhône n'est pas la même qu'en haut du Ventoux. »



Des travaux sont programmés tout au long de l'année, comme le curage des fossés en bord de route, qui favorise le bon écoulement des eaux.

L'agence de Vaison-la-Romaine a en effet la particularité de compter en plus de ses quatre centres routiers, un point d'appui sur le flanc Nord du Géant de Provence, au niveau de la station du Mont Serein, à 1 400 mètres d'altitude. L'agent départemental Elian Curelli y vit toute l'année et prend soin de la montagne. C'est l'un des Vauclusiens vivant le plus haut de tout le Vaucluse ! Preuve que le Département est présent partout sur les routes du territoire. « *On est vraiment un service public de proximité* », conclut Jean-Firmin Bardisa.



Les agences routières, une assistance possible pour les communes et intercommunalités

L'agence technique départementale Vaucluse Ingénierie, un service du Département, accompagne les maîtres d'ouvrage publics adhérents (communes, intercommunalités) dans leurs projets, étape après étape, depuis la phase de réflexion et le premier diagnostic jusqu'à la réalisation concrète. Les agences routières font partie intégrante de cet accompagnement et peuvent assister, au cas par cas, ces collectivités locales dans le domaine de la voirie et du vélo.

Plus d'informations sur [Routes départementales - Vaucluse](#)

Pour connaître le trafic en temps réel : [Inforoute en Vaucluse - InfoRoutes84 - Département de Vaucluse](#) ↗



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE

Rue Viala - CS 60516
84909 Avignon Cedex 09